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Что с мостом
27 октября губернатор Дмитрий Азаров 
проинспектировал ход строительства мо-
ста Тольятти – Климовка. Работы вышли 
на финишную прямую, строители готовят-
ся к сдаче объектов уже в следующем году. 
На строительстве объекта на всех этапах 
задействовано 1755 человек, 428 единиц 
техники, 18 плавсредств. Как пояснил 
управляющий проектом «Тольятти» АО 
«Дороги и мосты» Дмитрий Кондаков, на 
данный момент строительство находится 
ровно в той фазе, которая заложена графи-
ком производства работ: мостостроители 
полноценно входят в зиму и, как плани-
ровали, в марте следующего года соединят 
два берега. Процентная готовность моста 
– почти 90 %. Если измерять в тоннах ме-
талла, то мостостроителям осталось на-
двинуть три мостовых пролета, а это всего 
лишь 48 тыс. тонн металла. 

Одновременно со сборкой пролетных 
строений рабочие обустраивают четырех-
полосную проезжую часть – продолжается 
гидроизоляция, монтируются цоколи для 
мачт освещения, прокладываются кабель-
ные мосты и выполняются другие техно-
логические операции.

Что касается стокилометровой трассы 
и подъездов к мосту, то, по словам руко-
водителя проекта ДСК «Автобан» Анто-
на Гурьянова, трасса готова на 95 %. «Мы 
вышли на завершающую стадию, все идет 
по плану по всем ключевым точкам. Основ-
ные работы практически выполнены, оста-
лось установить барьерные ограждения и 
дорожные знаки», – отметил он.

Губернатор Дмитрий Азаров подчер-
кнул, что задача региональных властей 
– «не подвести Родину», все сделать ка-
чественно и в установленные сроки: «До-
гоняющий график, который мы составили 
вместе с командой, реализующей проект, 

позволил нам войти фактически в норма-
тивные сроки. Сейчас видно, что та самая 
декларируемая готовность 89 %, что назы-
вается, налицо. Есть полная уверенность, 
что в следующем году мост, как мы и рас-
считывали, будет введен в эксплуатацию 
и станет важнейшим инфраструктурным 
уже не проектом, а объектом для развития 
и нашего региона, и всей нашей страны».

Что с инвестициями
Напомним, строительство новой трассы и 
моста через Волгу в составе транспортного 
коридора Европа – Западный Китай – са-
мый крупный проект в России, который 
реализуется на принципах государственно-
частного партнерства. Проект имеет осо-
бое значение для выстраивания новых 
логистических цепочек с Китаем, а также 
другими странами, повышает инвестици-
онный потенциал Самарской области, от-
крывает новые возможности для создания 
в регионе производств и рабочих мест для 
жителей губернии.

Не стоит упускать из виду открываю-
щиеся возможности для туризма. Судите 
сами – на карте Евразии впервые в миро-
вой истории появляется широкая, про-
сторная автодорога из Европы в Китай. 
Добраться из одного конца континента в 
другой уже в следующем году можно бу-
дет просто сев за руль автомобиля. Нет 
никаких сомнений, что такая возможность 
заинтересует миллионы автопутешествен-
ников. И все они поедут через наш мост.

Великая русская река сама по себе не 
может не представлять интерес для ки-
тайского и европейского обывателя. Уже 
сегодня необходимо исходить из того, что 
путешественник захочет сделать здесь оста-
новку: осмотреть достопримечательности, 
сделать селфи, посетить наши музеи, про-
гуляться по улицам. Говоря о повышении 
инвестиционного потенциала Самарской 
области и города Тольятти, следует пом-
нить, что этот инвестиционный потен-
циал будет обусловлен в первую очередь 
именно туристическим потоком. Причем 
конкретно китайской национальности. 
По данным Погранслужбы ФСБ РФ, в 
допандемийном 2019 году китайские ту-
ристы совершили 1,5 млн визитов в Рос-
сию. По «безвизовому каналу» в составе 
туристических групп Россию посетили 1,2 
млн китайских граждан. Большинство из 
них (750 тыс.) отдыхали в Москве и Пе-
тербурге. Еще 170 тыс. визитов зафикси-
ровал в 2019-м Приморский край, 116 тыс. 
– Амурская область, 38 тыс. – Забайкаль-
ский край, 15,1 тыс. – Хабаровский край.

Именно на китайского туриста в пер-
вую очередь и следует ориентироваться, 
говоря о развитии Тольятти в перспективе 
ближайших десятилетий. Властям уже се-
годня имеет смысл предложить китайской 
стороне взять в аренду землю за Москов-
ским проспектом, с тем чтобы построить 
там полноценный игровой кластер: с го-
стиницами и казино. У Китая есть для это-
го и капитал, и соответствующий опыт. 

Мы имеем в виду Макао, где на про-
тяжении многих лет успешно работают 
разнообразные казино, ночные клубы, ип-
подромы и отели. Азартные игры в Макао 
были легализованы еще в 1847 году для 
пополнения бюджета. В конце XIX века 
была введена система лицензирования 
для игорных домов Фан-Тан, и правитель-
ственный налог стали платить более чем 
две сотни заведений. 

Настоящий взлет игорного бизнеса про-
изошел в 1962 году, когда правительство 
предоставило монопольные права на все 
виды азартных игр синдикату Sociedade 
de Turismo e Diversões de Macau (STDM). 
Синдикат начал внедрение популярных 
западных игр и инвестировал в улучшение 
транспортного сообщения между Макао и 
Гонконгом, в результате чего каждый год 
из Гонконга стали приезжать миллионы 
игроков. Когда в 1999 году Макао пере-
шел от Португалии к КНР, политика от-
носительно азартных игр не изменилась 
(напомним: в Китае азартные игры офи-
циально запрещены).

Нет сомнений, что жители города То-
льятти будут только приветствовать появ-
ление игорной зоны за Московским про-
спектом, ведь пока у нас никуда не делись 
проблемы с трудоустройством и развити-
ем малого и среднего бизнеса. Наличие же 
в Тольятти Особой экономической зоны 
является несомненным плюсом в вопросе 
наделения нашего города статусом игор-
ной зоны.

Александр Гремин 
gazetapn@mail.ru

Сергей Уразовский, «Орбита Прайм»: 
«Ноутбук – это предмет интерьера. Для  
работы нужен мощный системный блок»3 Новый знакомый 

Изумляемся современным технологиям  
в большом кроссовере EXEED RX 7Главное, чтобы денег хватило 

Какие новые инфраструктурные объекты 
ожидают тольяттинцев в 2024 году4

Сейчас в России функционируют 
четыре игорные зоны –  
в Алтайском, Краснодарском, 
Приморском краях и Калинин-
градской области. Также плани-
руется построить пятую игорную 
зону в Крыму. «ПН» не видит 
причин, чтобы не поднять вопрос 
о появлении шестой игорной 
зоны – в Тольятти. Для этого есть 
все основания – мост Тольятти – 
Климовка готов на 90 %, а значит, 
уже в следующем году через наши 
края устремятся фуры по транс-
портному коридору Европа –  
Западный Китай, что, как ожида-
ется, принесет городу развитие, 
рабочие места и прочие дивиден-
ды. Все подробности – ниже.

Покидая Лас-Вегас
Почему Тольятти стоит побороться за статус игорной зоны

На карте Евразии впервые в мировой истории появляется широкая, просторная автодорога 
из Европы в Китай. Добраться из одного конца континента в другой уже в следующем году 
можно будет просто сев за руль автомобиля.
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БраЧная история
На прошлой неделе во Дворце бракосоче-
тания Тольятти чествовали супружеские 
пары, отмечающие золотые, изумрудные и 
бриллиантовые юбилеи своих отношений. 
На фоне не самой радужной статистики 
(на 10 браков в России приходится семь 
разводов) истории жизни этих людей яв-
ляются примером настоящей верности. 
У большинства приглашенных в ЗАГС 
пар семейный стаж превысил полвека, а 
у некоторых он достиг 60 лет. Юбиляров 
пришли поздравить их дети и внуки, а 
также представители власти и творческие 
коллективы. 

Не правда ли, прекрасный повод, что-
бы немедленно наполнить бокал и вос-
кликнуть: «Выпьем за любовь!» Кстати, а 
этот тост еще можно произносить без на-
рушения авторских прав? Дело в том, что 
совсем недавно Роспатент зарегистриро-
вал товарный знак Игоря Николаева «Вы-
пьем за любовь». Исключительные права 
на данную фразу будут действительны в 
течение 10 лет.

от заката до рассвета
Если любовь многолетней выдержки 
принято всячески восхвалять, то незре-
лые «голубки» часто становятся объ-
ектом общественного, а то и уголовного 
порицания. На прошлой неделе посети-
тельница московского KFC вызвала по-
лицию из-за «звуков любви в туалете». 
Для одного из участников эта история 
закончилась плохо. 

Поздней ночью в полицию позвонили 
из общепита на улице Андропова, звонив-
шую смутили «звуки чавканья» и томные 
вздохи, доносящиеся из туалетной ком-
наты. Сотрудники приехали бороться за 
общественный порядок и нашли в уборной 
20-летнего Александра вместе с 15-летней 
девушкой.

Парень сообщил полицейским, что не 
знал о юном возрасте избранницы, а та в 
свою очередь заверила, что сама дала со-
гласие на близость в этом романтичном 
месте. Правоохранителей эти объяснения 
не устроили, и в отношении парня возбу-
дили уголовное дело.

сорокалетний девственник
Кстати говоря, современные технологии и 
маркетинг помогают молодым дамам, ко-
торые хотят скрыть факт раннего знаком-
ства с запретным плодом. На прошлой не-
деле в соцсетях бурно обсуждали новость 
о том, что на маркетплейсах страны стали 
предлагать дешевый способ «восстановле-
ния девственности». 

Речь идет не о дорогих пластических 
операциях. За некоторое время до интима 
предлагается ввести в тело специальную 
капсулу, которая лопнет и испачкает по-
стель искусственной кровью. Продавцы 

уверяют, что по цвету и консистенции со-
держимое капсулы похоже на настоящую 
кровь, поэтому партнер не поймет, что его 
обманули. Стоимость одной единицы про-
дукта составляет две тысячи рублей. 

11 друзей оушена
Но вообще-то с маркетплейсами надо 
быть поосторожнее, так как их могут ис-

пользовать мошенники. Некоторое время 
назад бдительная москвичка заблокиро-
вала свою банковскую карту, когда узнала 
о попытке списания с нее крупной сум-
мы в счет покупки iPhоne на популярной 
интернет-платформе. Аферисты, видимо, 
обиделись и, повторно взломав ее аккаунт, 
заказали уже не смартфон, а 137 анальных 
пробок с доставкой их в пункт приема в 
Иркутской области.

Жертвой злодеев стала 44-летняя жи-
тельница столицы, сотрудница Феде-

рального агентства по рыболовству. Если 
неудавшаяся махинация с покупкой смарт-
фона чуть не стоила ей потери 120 тыс. ру-
блей, то убыток от «любовных игрушек» 
составил 18 тыс. 

50 оттенков серого
На прошлой неделе 36-летняя екатерин-
бурженка привела домой нового знако-
мого, с которым до этого переписывалась 
в сети. Ночь прошла спокойно, а утром 
мужчина предложил ей поиграть в роле-
вые игры с элементами БДСМ. Однако 
как только он привязал барышню к кро-
вати, то сразу же набросился на нее с ку-
лаками и начал угрожать, требуя, чтобы 
несчастная рассказала, где лежат деньги и 
драгоценности. 

Вскоре подозреваемого задержали. Им 
оказался 37-летний житель Тюмени. Ранее 
он был судим за побег из мест лишения сво-
боды, кражу и незаконный оборот оружия.

Планета оБезьян
Мужчины, безусловно, коварны в любви, 
но и женщины не отстают от них, даже 
если не являются представителями чело-
веческого рода. Шокирующему нападению 
подвергся британский турист, путешеству-
ющий по Камбодже: с ним попыталась за-
няться любовью крупная обезьяна. 

Предыстория такова. Молодые британ-
цы, активно исследующие страну, приеха-
ли в отель очень уставшими, и один из них 
уснул, не заперев окно номера. Он пробу-

дился от приятных ощущений, но то, что 
увидел, мигом их развеяло: над туристом 
склонилась самка примата. На крик жерт-
вы прибежали его друзья, ночевавшие за 
стенкой. Они побоялись отгонять живот-
ное, решив, что, испугавшись, оно может 
причинить их приятелю увечья. 

Кое-как освободившись от насильни-
цы, парень обнаружил, что друзья уже 
успели выложить в соцсети интимный ро-
лик, в котором главные роли исполняют 
он и обезьяна.

Любовь и прочие неприятности
Обзор событий в Тольятти, России и мире с 30 октября по 5 ноября
Пока в Тольятти чествовали по-
жилых влюбленных, в Москве 
юную пару задерживала полиция. 
Маркетплейсы стали предлагать 
дешевый способ «восстановления 
девственности», а аферисты – ис-
пользовать те же маркетплейсы для 
«пикантной» мести. Жительница 
Екатеринбурга сама пустила домой 
любовника с уголовным прошлым, 
тогда как макаку, домогавшуюся 
британского туриста, никто не при-
глашал.

Федор Григорьев 
gazetapn@mail.ru
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он привязал барышню к кровати, сразу же потребовал рассказать, где лежат деньги и драгоцен-
ности. 

Новый для ре-
гиона транспорт 
производится 
в Саратовской 

области. Опытные об-
разцы аккумулировали в 
своей конструкции преи-
мущества современных 
технологий. Ключевым до-
стоинством моделей явля-
ется экологическая безо-
пасность.

Технические характери-
стики тестируемого электро-
буса имеют унификацию с 
троллейбусом, что сокраща-
ет затраты на обслуживание. 
Запас хода на одном заряде 
– до 100 км, вместитель-
ность – 80 человек. Время 

зарядки транспорта состав-
ляет 45–120 минут от сети  
380 или 600 вольт. Для 
удобства пассажиров элек-
тробус оборудован широ- 
кими дверьми с подсвет-
кой и системой антизажи-
ма, раздельным климат- 
контролем и мультимедий-
ными экранами.

Электрический транс-
порт будет курсировать 
по действующим маршру-
там перевозки персонала 
Тольяттиазота. По итогам 
тестового запуска специ-
алисты сделают вывод об 
эффективности и экономи-
ческой выгоде использова-
ния электробусов.

Андрей Боровой, ди-
ректор по администра-
тивным вопросам ПАО 
«ТОАЗ»:

– Главная задача То-
льяттиазота как одного из 
крупнейших работодате-
лей региона – обеспечение 
комфортной и безопасной 

среды для сотрудников на 
промплощадке и за ее пре-
делами. Большое внима-
ние предприятие уделяет 
развитию и обновлению 

производственного и кор-
поративного автопарка.

Сейчас ТОАЗу до-
верили тестирование 
инновационного транс-
порта, который отвеча-
ет высоким требованиям 
стандарта качества пред-
приятия. Отсутствие вы-

бросов вредных веществ в 
окружающую среду также 
служит одним из весомых 
аргументов для его ис-
пользования.

Технические характеристики тестируемого электробуса имеют унификацию с троллейбусом, что сокращает затраты на обслу-
живание. Запас хода на одном заряде – до 100 км, вместительность – 80 человек. Время зарядки транспорта составляет 45–120 
минут от сети 380 или 600 вольт.

Новый транспорт
Тольяттиазот тестирует электрические автобус и «Газель»

ТОАЗ запустил в тестовую эксплуатацию но-
вый вид корпоративного трансфера: электри-
ческие автобус и пассажирская «Газель» будут 
задействованы в перевозке сотрудников пред-
приятия по промплощадке и в городе. Опыт-
ные испытания, которые проводятся в Самар-
ской области впервые, продлятся один месяц.

Андрей Боровой: «Главная задача  
Тольяттиазота как одного из крупней-
ших работодателей региона – обеспе-
чение комфортной и безопасной среды 
для сотрудников на промплощадке  
и за ее пределами. Большое внимание 
предприятие уделяет развитию  
и обновлению производственного  
и корпоративного автопарка».
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– Сергей, ваша компания 
известна в Тольятти в первую 
очередь тем, что предлагает 
комплектующие для десктопов 
и, собственно, сами десктопы. 
Как изменился бизнес за по-
следние полтора года и измени-
лось ли что-то в предпочтени-
ях покупателей?

– Специфика российско-
го рынка такова, что частники 
практически не покупали брен-
довую технику, а корпоративный 
сегмент заключал контракты с 
производителями напрямую. 
Поэтому уход именитых брендов 
лишь объединил эти два рынка в 
пользу местных дистрибьюторов, 
которые с удовольствием везут 
компьютерное «железо» со все-
го мира, лишь бы это было при-
быльно. Ну а государство теперь 
закрывает глаза на некоторые не 
совсем законные схемы, в том 
числе на установку пиратского 
или, как теперь принято гово-

рить, трофейного программного 
обеспечения. 

В итоге в краткосрочной пер-
спективе местный бизнес сильно 
выиграл от введения санкций, 
потребитель немного проиграл в 
ценнике, а именитые производи-
тели ноутбуков и десктопов стре-
мительно теряют рынок в пользу 
«китайцев». Причем техника из 
Поднебесной бывает разная – 
как топ-сегмент типа Honor или 
Xiaomi, который можно и нужно 
покупать, так и мусор, которому 
место на помойке. Что касается 
таких монстров, как Intel, AMD, 
безальтернативных производите-
лей памяти для топ-сборок и ви-
деокарт, то они не утратили своих 
позиций. 

Для нас брендовые компью-
теры не были приоритетным то-
варом, поэтому, честно говоря, 
ничего не изменилось. Хотя кор-
поративных клиентов, конечно, 
стало больше – рынок заполняет 
пустоту. Ну и меньше стали ме-
шать сетевые магазины, торгую-
щие вперемежку компьютерами 
и электрочайниками. Потреби-
тели же как покупали собранные 
компьютеры, так и покупают. 

– Какие комплектации деск- 
топов популярны у тольят-

тинцев в этом году? Люди по-
купают дешевые сборки или 
готовы платить за решения, 
которые будут актуальны и 
через несколько лет?

– Люди стали чаще покупать 
компьютеры дорогого сегмента. 
Причин для этого множество: 
«вертолетные» деньги, желание 
посадить свое чадо за ПК на ка-
никулы, лишь бы не шатался 
по улице, развитие внутренне-
го спроса на профессиональную 
компьютерную деятельность, 
будь то 3D-моделирование или 
программирование. Нельзя не 
отметить и отложенный спрос из-
за пяти лет беспробудного май-
нинга, когда игровой компьютер 
был роскошью в связи с высокой 
стоимостью видеокарт, основно-
го компонента, который отличает 
неповоротливый гроб от изящно-
го тонкого ультрабука. Сыграли 
свою роль и санкции, которые 
окончательно убили рынок кон-
солей, прямого конкурента ком-
пьютерам. 

Если попытаться посчитать, 
то средний ценник за последние 

пять лет вырос трехкратно, и СВО 
на это повлияла незначительно. 
Для серфинга в интернете есть 
телефон, который убил рынок 
планшетов. Для людей, исполь-
зующих компьютер как мебель, 
возможно, подойдет ноутбук или 
моноблок. Для профессиональ-
ной же деятельности или геймин-
га нужен только компьютер – до-
рогой и мощный.

– Три года назад компа-
ния Apple сломала рынок об 
колено, выпустив свои ARM-
процессоры, которые до сих 
пор рвут решения Intel и AMD 

по соотношению ватт к мощ-
ности. В ближайшие годы ARM-
решения обещают Snapdragon и 
Nvidia. А стоит ли сейчас в све-
те всего этого вкладываться в 

X86-«железо» или лучше подо-
ждать светлого будущего?

– Вы знаете, Apple, безуслов-
но, выпускает отличные смарт-
фоны, однако конкретно в Рос-
сии продажи их компьютеров 
практически нулевые. В нашей 
стране никто и не заметил, как 
яблочники что-то там сломали. 
Вообще, на мой взгляд, в бли-
жайшем будущем нет альтерна-
тивы X86-платформам. Следить 
за этими новыми архитектурами, 
само собой, стоит, а вот опасаться 
покупать классический ПК – од-
нозначно нет. 

– Несколько лет назад каза-
лось, что ноутбуки постепенно 
вытесняют с рынка десктопы, 
так как в связке с внешним мо-
нитором они выполняют роль 
стационарного решения, но при 
этом их всегда можно взять с 
собой. А что происходит сей-
час? Десктопы продолжают 
сдавать позиции или ситуа-
ция стабилизировалась? В чем 
ключевые плюсы десктопов?

– Как я уже сказал ранее, 
для людей, которые используют 
«компьютер» в качестве мебели, 
ноутбук – это отличное решение. 

Но маленький экран и сплошные 
компромиссы в плане произво-
дительности сводят на нет всю 
борьбу за рынок с огромным, тя-
желым и неповоротливым ПК. 

Все же остальные задачи решают 
смартфоны, которые лежат в кар-
мане даже у детей.

– Не могу не поинтересо-
ваться тем, что происходит в 
сфере майнинга. Тольяттинцы 
по-прежнему увлеченно скупа-
ют оборудование для него или 
эта тема закончилась?

– Майнинг – все! Кончился! 
По крайней мере, на видеокартах. 
Биткоин будет майниться всегда, 
а видеокартам пока нужен отдых, 
еще не все продали старое обору-
дование, чтобы запускать новую 
волну вновь. Впрочем, мне ка-
жется, что ждать этой новой вол-
ны придется долго. Вся история 
майнинга на видеокартах крути-
лась вокруг одной монеты с 95 % 
хешрейта всех видеокарт вместе 
взятых. Монета майниться пере-
стала, новая на горизонте не про-
сматривается, так как зеленая по-
вестка делает свое дело. Может, 
все это и к лучшему, оставьте при-
роду в покое.

– В последние годы регуляр-
но приходится слышать при-
менительно к любой технике 
такое понятие, как «заплани-
рованное устаревание». А что 
вы скажете на этот счет? 

Качество и срок службы ком-
пьютерных комплектующих 
действительно снижаются по 
сравнению, скажем, с перио-
дом десятилетней давности 
или это миф?

– Объяснение очень простое. 
Компьютеры, собранные в 2005–
2010 годах, до сих пор живее всех 
живых, но техническая убогость и 
отсутствие поддержки современ-
ного ПО вынуждают людей рас-
ставаться с ними. Производители 
вносят свою лепту: быстро меня-
ют поколения и перестают делать 
запчасти на древние устройства. 
Поэтому процессы смены старого 
новым сильно ускорились. В об-
щем, идет, скажем так, естествен-
ная рыночная жизнь.

– Дайте простые и понят-
ные советы, как реанимировать 
утомленное солнцем и жизнью 
компьютерное «железо». Что 
нужно делать? Какую технику 
имеет смысл оживлять, а ка-
кую стоит отправить в стра-
ну вечной охоты?

– Если компьютеру 15 лет от 
роду – его нужно выкинуть пря-
мо сейчас. Если 10 лет – выста-
вить у подъезда, вдруг кому-то 
пригодится, не все мы олигархи. 
В пятилетний компьютер можно 
вдохнуть жизнь, но не очень на-
долго, от силы на пару лет. Хотя 
это будет такая себе жизнь. Пол-
ноценный ПК – это новый ПК. 
Прогресс сильно ускоряется, а 
железки очень быстро устарева-
ют. Помните про производителей, 
которые хотят кушать. Они не по-
зволят вам долго и беспроблемно 
пользоваться старой техникой.

– Я увлекся компьютерами 
в 10 лет, в ранние 90-е годы, 
когда они сводили с ума любого 
ребенка. Наверняка у вас есть 

какая-то статистика по кли-
ентам. Сегодняшние подрост-
ки и дети проявляют интерес 
к компьютерному железу или 
это стало прерогативой взрос-
лых людей?

– Дети стали потребителями, 
как, впрочем, и многие взрослые. 
Энтузиастов – минимум. Поко-
ление с некогда горящими глаза-
ми – 40-летние «старики». Мы не 
очень разбираемся в тик-токах, 
а юное поколение – в «железе». 
В детстве у нас были приставки 
Dendy, которые родители разре-
шали подключать к черно-белому 
телевизору, чтобы не посадить 
кинескоп. Мы старались отжать 
у отца «пятерку», чтобы прока-
титься по двору. Современная мо-
лодежь – поколение смартфонов 
и приложений, где контент – это 
пережеванный в кашицу готовый 
продукт – посмотрел, перелист-
нул дальше.

Сергей Уразовский, «Орбита Прайм»:
«Ноутбук – это предмет интерьера. Для работы нужен мощный системный блок»
После известных событий февраля 2022 года на россий-
ский рынок перестали поставлять ноутбуки американ-
ских гранд-брендов – HP, Lenovo и Dell. Прекратили 
официальные продажи и тайваньцы – Acer и Asus. На не-
которое время приостановили поставки процессоров их 
производители AMD и Intel, а Microsoft заморозил про-
дление подписок пользователям из России. О ситуации 
на рынке компьютерной техники, запланированном уста-
ревании, майнинге, перспективах Apple и реанимации 
старых ПК «ПН» поговорил с коммерческим директором 
компании «Орбита Прайм» и создателем популярного 
YouTube-канала «Орбита-Сервис» Сергеем Уразовским.

Сергей Уразовский, «Орбита Прайм»: «Для нас брендовые компьютеры 
не были приоритетным товаром, поэтому, честно говоря, ничего не из-
менилось. Хотя корпоративных клиентов, конечно, стало больше – рынок 
заполняет пустоту. Ну и меньше стали мешать сетевые магазины, торгую-
щие вперемежку компьютерами и электрочайниками. Потребители же как 
покупали собранные компьютеры, так и покупают».

Андрей Саймаков 
avsaimakov@mail.ru

Уход именитых брендов лишь объединил рынки 
«физиков» и «юриков» в пользу местных дис-
трибьютеров, которые с удовольствием везут 
компьютерное «железо» со всего мира. Ну а го-
сударство теперь закрывает глаза на некоторые 
не совсем законные схемы, в том числе на уста-
новку трофейного программного обеспечения. 

Если компьютеру 15 лет от роду – его стоит вы-
кинуть прямо сейчас. Если 10 лет – выставить 
у подъезда, вдруг кому-то пригодится, не все 
мы олигархи. В пятилетний компьютер можно 
вдохнуть жизнь, но не очень надолго, от силы 
на пару лет. Хотя это будет такая себе жизнь.

Если попытаться посчитать, то средний ценник 
за последние пять лет вырос трехкратно, и 
СВО на это повлияла незначительно. Для сер-
финга в интернете есть телефон, который убил 
рынок планшетов. Для людей, использующих 
компьютер как мебель, возможно, подойдут 
ноутбук или моноблок. Для профессиональной 
же деятельности или гейминга нужен только 
компьютер – дорогой и мощный.

Образовательное учреждение несет 
ответственность за жизнь и здоро-
вье его обучающихся, воспитанни-
ков и работников во время обра-
зовательного процесса (ст. 32 ФЗ 
«Об образовании»). Обязанность 
по надлежащему надзору за детьми 
должна осуществляться школой не 
только во время пребывания ребен-
ка в стенах школы, но и на террито-
рии, закрепленной за этой школой 
в установленном порядке. Образо-
вательные учреждения отвечают 
за неосуществление должного над-

зора за малолетним в момент при-
чинения им вреда. Такой надзор 
должен осуществляться в течение 
всего периода нахождения мало-
летних в образовательном учрежде-
нии, в том числе и на закрепленной 
за образовательным учреждением 
территории (1073 ГК РФ). 
Что касается ответственности несо-
вершеннолетних, то за вред, причи-
ненный малолетнему, отвечают его 
родители, опекуны, законные пред-
ставители (ч.1 ст. 1073 ГК РФ). За 
побои установлена административ-

ная ответственность (ст. 6.1.1 КоАП 
РФ), наказание предусмотрено в 
виде штрафа от 5 до 30 тыс. рублей, 
либо в виде ареста на срок до 15 су-
ток, либо в виде обязательных работ 
от 60 до 120 часов. Ответственность 
наступает с 16-летнего возраста. 
К лицам, не достигшим возраста  
16 лет, применяются иные меры 
профилактического характера 
(предупреждение, рассмотрение 
вопроса о постановке на учет в 
подразделение по делам несовер-
шеннолетних органов полиции до 
шести месяцев, в течение которого 
его поведение будет контролиро-

ваться, или о направлении в специ-
альное учреждение). 
За компенсацией морального 
вреда либо возмещением матери-
альных расходов возможно также 
самостоятельно обратиться в суд 
с исковым заявлением к админи-
страции школы, родителям ребен-
ка, действиями которого причинен 
вред несовершеннолетнему.
В случае получения телесных по-
вреждений учеником во время 
учебного процесса необходимо об-
ращаться в органы полиции, а так-
же в прокуратуру через интернет-
приемную: epp.genproc.gov.ru.

Прокуратура разъясняет
Ответственность несовершеннолетних за нанесение травм
Прокуратура Центрального района Тольятти и Ни-
колай Шахов продолжают серию информационно-
правовых разъяснений для тольяттинцев. К 
Николаю Шахову обратились родители ребенка, 
который получил телесные повреждения от своего 
одноклассника в ходе драки в школе, с вопросом, 
несет ли ответственность учебное заведение за по-
лучение несовершеннолетними травм? Существует 
ли ответственность для зачинщика драки? Ком-
ментируют старший помощник прокурора района 
Ксения Семенова и Николай Шахов.

Театр в кино! Не пропусти известные театральные постановки на большом экране в «Мори 
Синема» Тольятти! Автозаводское шоссе, 6. ТРК «Парк Хаус». Билеты уже в продаже!

Театр в кино! Не пропусти известные театральные постановки на большом экране в «Мори 
Синема» Тольятти! Автозаводское шоссе, 6. ТРК «Парк Хаус». Билеты уже в продаже!
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наБережная  
автозаводского района
Самый долгожданный объект – это, 
конечно, набережная Автозаводского 
района. Власти обещают закончить в 
следующем году работы на втором эта-
пе волжского променада и приступить 
к третьему, завершающему, отрезку на-
бережной от пирса до восточного пля-
жа. Реконструкция масштабнейшая, 
из прошлого в настоящее перенесут 
лишь колоритные чугунные огражде-
ния и часть элементов отделки.

Еще в сентябре строители отчи-
тались, что на втором участке набе-
режной работы практически все вы-
полнены. За исключением ее самой 
финансово затратной части – пирса 
речной станции «Автоград» и Спор-
тивной гавани. Предполагалось, что 
их доделают уже в 2024 году. Тогда 
там можно будет принимать не только 
речные суда, но и проводить крупные 
всероссийские соревнования по вод-
ным видам спорта, устраивать вод-
ные шоу. Зрители смогут наблюдать 
за шоу, расположившись на склонах. 

Однако на днях на заседании 
профильного комитета губдумы по 
местному самоуправлению директор 
Управления капитального строи-
тельства Самарской области Тихонов 
сообщил, что Минэкономразвития 
России приняло решение исключить 
тольяттинский пирс из программы 
территориального развития. В на-
стоящее время работы на нем при-
остановлены. Объект планируется 
передать в собственность муници-
палитета, но, очевидно, что у горо-
да точно не найдется внушительной 
суммы свободных денег, чтобы обно-
вить причальный пирс набережной. 

Остается только надежда на попада-
ние в областной бюджет. 

Хорошая новость: депутаты гу-
бернского законодательного собра-
ния озаботились нехваткой авто-
парковок близ зоны отдыха, куда в 
праздники и на выходные приезжают 
прогуляться тысячи тольяттинцев.

наБережная  
комсомольского района 
Если уж речь зашла о преображении 
тольяттинских прибрежных терри-
торий, то как тут не вспомнить, что в 
2024 году будет проведен третий этап 
благоустройства набережной Комсо-
мольского района. Этот объект в 2023 
году вошел в тройку лидеров народно-
го голосования по нацпроекту «Жилье 
и городская среда». По данным мини-
стерства энергетики и ЖКХ региона, 
за эту территорию проголосовали поч-
ти 15,5 тыс. тольяттинцев.

Основные работы третьего этапа 
благоустройства включают установ-
ку спортивной и воркаут-площадок, 
озеленение. Глава Тольятти Николай 
Ренц также сообщил, что разрабаты-
вается проект по устройству освеще-
ния на верхних террасах и выделению 
специальных дорожек для велосипе-
дистов и роллеров. А вот дорога на 
набережную для любителей катания 
на электросамокатах может быть за-
крыта. «Прежде всего, с точки зрения 
безопасности, – пояснил глава города. 
– Лучше организуем пункт проката, 
где все желающие смогут взять обыч-
ный самокат, велосипед или ролики». 

оБход тольятти  
и климовский мост
А вот Климовский мост в 2024 году 
уж точно сдадут в срок. И наверняка, 
по старой русской традиции, постара-
ются соединить волжские берега пря-
мо ко дню выборов президента. На 

данный момент это знаковое событие 
намечено как раз на март следующе-
го года. Завершение строительства 
буквально маячит на горизонте. Го-
товность моста – 90 %. Управляющий 
проектом «Тольятти» АО «Дороги и 
мосты» Дмитрий Кондаков на днях 
отчитался: «Осталось буквально три 
пролета надвинуть».

Одновременно со сборкой пролет-
ных строений рабочие обустраивают 
четырехполосную проезжую часть. 
Что касается стокилометровой трассы, 
подъездов к мосту, то, по словам руково-
дителя проекта ДСК «Автобан» Антона 
Гурьянова, она готова на 95 %. «Оста-
лось установить барьерные ограждения, 
дорожные знаки», – отметил он.

трансПортная развязка 
оБводное–хрящевское шоссе
Те тольяттинцы, которые хоть раз 
пытались выехать по Обводному 
шоссе из города в час пик, прекрас-
но знают, какие грандиозные проб-
ки образуются на перекрестке этой 
трассы с Хрящевским шоссе. Летом 
от заторов не спасают даже наряды 

ДПС, выставленные для ручного ре-
гулирования движения. А уж сколько 
больших и малых аварий случается 

на этом перекрестке – не сосчитать. 
Чтобы разрешить ситуацию, принято 
решение в следующем году взяться 
за строительство на этом перекрестке 
транспортной развязки. 

По сути, запланирована полноцен-
ная реконструкция дорог на протяже-
нии двух километров по Обводному 
шоссе от перекрестка с улицей Комму-
нальной до улицы Железнодорожной 
села Тимофеевка и 1,3 км по Хрящев-
скому шоссе от улицы Вокзальной до 
первых частных домов Тимофеевки. 

Как сообщили в Министерстве 
транспорта и автомобильных до-
рог Самарской области, проектом 
предусмотрено устройство кольце-
вой транспортной развязки в разных 
уровнях с выделенными правыми по-
воротами. Ее протяженность составит 
более полкилометра, а съезды – поч-
ти 4 км. Основной ход по Обводному 
шоссе Тольятти расположен на уров-
не земли. Там же предусмотрен путе-
провод через железную дорогу, чтобы 

машины не пересекали его на том же 
уровне, что и проезжая часть. По про-
екту пропускная способность новой 
развязки должна составить не менее 
2,8 тыс. машин в час.

Дополнительно обещали проло-
жить двухполосный дублер в райо-

не Тимофеевки, а также тротуары и 
освещение. 

новые школы
В 2024-м в Тольятти откроются две 
новые современные школы. Одна 
на 1,2 тыс. учебных мест на улице  
40 лет Победы в 14а квартале, вторая в  
18 микрорайоне Автозаводского рай-
она на улице 70 лет Октября. Плани-
руется, что учебные заведения примут 
675 школьников. Старт строитель-
ства последней чуть затянулся из-за 

требований госэкспертизы подгото-
вить пакет документов для техноло-
гического присоединения объекта к 
системам жизнеобеспечения. Однако 
власти обещают и этот объект достро-
ить к 1 сентября следующего года.

оЧистные сооружения 
автозаводского района 
По соседству с обновленной набереж-
ной в скором времени планируется 
создать еще один очень важный для 

города инфраструктурный объект 
– ливневые очистные сооружения. 
Строить их будут в рамках федераль-
ного проекта «Оздоровление Волги» 
национального проекта «Экология». 
Планируемая мощность системы – 
более 20 млн кубических метров в 
год. Протяженность коллектора лив-
невки – 10 км. Сейчас стоки района 
обслуживает компания «Автоград-
Водоканал».

Современную мощную насосную 
станцию, которой хватит на стоки со 
всего Автозаводского района, пла-
нируется возвести на улице Спор-
тивной. Однако не исключено, что 
воплощение проекта в жизнь может 
быть отложено. Как пояснили в пра-
вительстве Самарской области, были 
введены новые, более жесткие требо-
вания к проектам очистных сооруже-
ний. Теперь вместо очистки стоков 
в три этапа требуется пятикратная 
очистка. Это повлекло за собой не-
обходимость внесения изменений в 
проект. Согласно предварительным 
оценкам, сметная стоимость работ 
также значительно выросла. Решени-
ем проблемы может стать привлече-
ние инвестора или сокращение сметы 
проекта за счет применения новых, 
более дешевых технологий.

редние доходы рас- 
считаны РИА Рей-
тинг на основе ре-
гиональной стати-

стики за апрель-июнь 2023 
года. Фиксированный по-
требительский набор взят 
из базы Единой межведом-
ственной информационно-
статистической системы, 
сообщили исследователи.

Первое место в рей-
тинге занимает Ямало-
Ненецкий автономный 
округ (ЯНАО): соотноше-
ние среднедушевых дохо-
дов и стоимости фиксиро-
ванного набора находится 

на уровне 5,9. И с доходами 
там очень хорошо – более 
140 тыс. рублей в месяц. 
Вторая и третья строчки 
тоже за северными регио-
нами, затем идет Магадан, 
а замыкает пятерку лиде-
ров «нерезиновая».

Неплохо обстоят дела 
и в прочих добывающих 
регионах: Ненецкий авто-
номный округ, Чукотский 
автономный округ, Мага-
данская область, Ханты-
Мансийский автономный 
округ – Югра и Сахалин-
ская область. У восьми 

лидирующих регионов со-
отношение доходов и фик-
сированного набора превы-
шает цифру 3.

Высокие доходы «на 
Северах» вполне привыч-
ное дело: места суровые, 
холодные, работа тяжелая, 
желающих приходится за-
манивать «длинным ру-
блем».

Обратная сторона боль-
ших зарплат – высокие 
цены. В одной из публика-
ций, посвященных затра-
там на ЖКУ домохозяйств, 
мы приводили пример: 
«коммуналка» «на Севере» 

вполне может достигать 
10 тыс. рублей в месяц за 
однокомнатную квартиру. 
А продукты питания доро-
же, чем «на материке» (так 
говорят сами жители этих 
регионов), в разы.

Также высокие дохо-
ды, само собой, наблюда-
ются в Москве и Санкт-
Петербурге: обе столицы 
уже давно являются цен-
трами притяжения для 
амбициозных граждан 
страны.

Посмотрим на ниж-
ние строчки рейтинга. 

Карачаево-Черкесия, Тыва, 
Ингушетия. Среднедуше-
вой доход не достигает и 
25 тыс. рублей. В соседних 
Калмыкии и на Ставропо-
лье доходы чуть выше, но 
не настолько, чтобы это 
было заметно. Причины 
понятны: экономически 
регионы развиты слабо, 
трудоспособное население 
стремится в более благо-
получные Краснодар (если 
речь о юге) или Красноярск 
(если посмотреть в сторону 
севера). Обратная сторона 
низкого уровня жизни – 
ЖКУ и продукты весьма 
дешевы.

Самарская область нахо-
дится примерно в середине 
рейтинга со среднедуше-
выми доходами чуть более 
41 тыс. рублей в месяц. Не 
так плохо, как в Мордовии 
(там среднемесячный до-
ход едва превышает 27 тыс. 
рублей), но хуже, чем в со-
седнем Татарстане (51 300 
руб. в месяц).

Еще один нюанс: за год 
в стране в целом доходы 
граждан выросли на 5 %, 
в ряде регионов они вне-
запно упали – Магадан 
и Камчатка. Есть регио-
ны, где рост был заметно 
выше среднего, например, 
Кабардино-Балкария – 
14,7 %. Однако даже дву-
значные темпы роста не 
сделали эту республику 
лидером в доходах: они 
составляют чуть более  
31 тыс. рублей в месяц.

Главное, чтобы денег хватило
Какие новые инфраструктурные объекты ожидают тольяттинцев в 2024 году

Крупными купюрами
Сравниваем доходы населения в субъектах РФ

Новый 2024 год должен принести тольяттинцам не только вы-
боры президента, но и появление в нашем городе нескольких 
крупных социально значимых объектов. Большинство из них 
горожане ожидают еще с советских времен. Однако реализа-
ция некоторых проектов может застопорится из-за нехватки 
средств.

На днях РИА Рейтинг выпустило очередное исследование, посвященное 
доходам населения в субъектах Федерации. «ПН» проанализировал доку-
мент и выяснил, как живется в тех регионах, где граждане зарабатывают 
много. Спойлер: лучше, чем в «бедных» областях, но не в разы, так как вы-
сокие цены на продукты питания и дорогие ЖКУ съедают значительную 
часть дохода.

Минэкономразвития России приняло решение ис-
ключить тольяттинский пирс из программы террито-
риального развития. В настоящее время работы  
на нем приостановлены. Объект планируется пере-
дать в собственность муниципалитета, но у города 
точно не найдется свободных денег, чтобы обновить 
причальный пирс набережной.

Запланирована полноценная реконструкция дорог  
на протяжении двух километров по Обводному шоссе 
от перекрестка с улицей Коммунальной до улицы 
Железнодорожной села Тимофеевка и 1,3 км по 
Хрящевскому шоссе от улицы Вокзальной до первых 
частных домов Тимофеевки.

Высокие доходы «на Северах» вполне при-
вычное дело: суровые, холодные места, 
работа тяжелая, желающих приходится 
заманивать «длинным рублем». У боль-
ших зарплат есть и обратная сторона – 
высокие цены.

Климовский мост в 2024 году точно сдадут в срок. И наверняка, по старой русской 
традиции, постараются соединить волжские берега прямо ко дню выборов президента. 
На данный момент это знаковое событие намечено как раз на март следующего года.

Анна Кондратьева 
gazetapn@mail.ru

Место Субъект Федерации

Соотношение  
доходов и стоимо-

сти фиксированного 
потребительского 

набора

Среднедушевые 
доходы во втором 

квартале 2023, 
тысяч рублей  

в месяц

Динамика  
реальных доходов 

(II квартал 2023  
к АППГ), %

1 Ямало-Ненецкий АО 5,90 140,3 13,2
2 Ненецкий автономный округ 4,61 114,0 2,5
3 Чукотский автономный округ 3,91 131,6 9,8
4 Магаданская область 3,48 97,6 -0,2
5 Москва 3,46 99,6 8,8
6 Санкт-Петербург 3,15 71,1 7,0
7 Ханты-Мансийский АО – Югра 3,12 70,0 10,0
8 Сахалинская область 3,02 74,4 4,2
9 Республика Татарстан 2,89 51,3 11,5

10 Московская область 2,80 63,3 8,5
11 Мурманская область 2,74 64,8 2,4
12 Свердловская область 2,66 51,3 10,5
13 Камчатский край 2,60 79,2 -1,4
14 Белгородская область 2,52 44,5 5,8
15 Нижегородская область 2,49 48,7 12,0
16 Республика Саха (Якутия) 2,44 62,2 6,6
17 Новосибирская область 2,37 47,6 12,8
18 Краснодарский край 2,37 49,3 7,7
19 Курская область 2,29 41,8 6,1
20 Республика Карелия 2,27 48,5 5,5
21 Липецкая область 2,27 40,3 5,3
22 Республика Коми 2,24 48,8 6,3
23 Амурская область 2,23 47,4 2,0
24 Приморский край 2,21 50,9 5,7
25 Самарская область 2,21 41,2 9,3
26 Хабаровский край 2,20 52,3 5,9
27 Красноярский край 2,19 45,4 9,9
28 Воронежская область 2,19 42,4 8,8
29 Архангельская область 2,18 48,5 4,6
30 Тюменская область 2,18 40,9 13,5
31 Омская область 2,17 39,0 11,5
32 Ярославская область 2,11 40,9 6,9
33 Орловская область 2,09 36,7 6,8
34 Тверская область 2,08 39,3 8,8
35 Ростовская область 2,08 41,6 7,9
36 Томская область 2,07 40,6 12,5
37 Республика Адыгея 2,06 37,4 11,9
38 Пермский край 2,06 40,2 8,6
39 Иркутская область 2,03 38,6 8,1
40 Кемеровская область 2,03 36,7 8,2
41 Ленинградская область 2,01 40,8 6,4
42 Костромская область 2,00 37,8 5,4
43 Смоленская область 2,00 38,5 9,6
44 Тульская область 1,98 38,7 10,1
45 Новгородская область 1,98 36,1 8,6
46 Кировская область 1,98 36,5 8,6
47 Челябинская область 1,98 35,7 8,9
48 Республика Башкортостан 1,96 36,2 8,0
49 Забайкальский край 1,95 39,6 6,9
50 Калужская область 1,91 38,8 6,4
51 Брянская область 1,91 36,8 5,2
52 Тамбовская область 1,91 34,8 5,4
53 Рязанская область 1,91 36,6 8,7
54 Псковская область 1,89 35,6 6,5
55 Ивановская область 1,89 36,4 4,6
56 Ульяновская область 1,88 35,1 7,3
57 Республика Бурятия 1,87 36,7 9,8
58 Удмуртская Республика 1,86 34,2 5,5
59 Оренбургская область 1,85 32,7 10,7
60 Астраханская область 1,82 32,9 5,5
61 Пензенская область 1,82 32,4 9,7
62 Республика Северная Осетия 1,80 31,8 7,6
63 Вологодская область 1,80 37,7 4,6
64 Севастополь 1,79 36,0 8,3
65 Калининградская область 1,79 37,6 8,3
66 Владимирская область 1,79 35,9 7,8
67 Саратовская область 1,78 31,5 8,9
68 Чувашская Республика 1,77 31,4 10,8
69 Алтайский край 1,75 34,5 10,7
70 Республика Дагестан 1,75 31,7 9,8
71 Курганская область 1,73 31,7 11,8
72 Волгоградская область 1,72 31,0 7,6

73 Кабардино-Балкарская 
Республика 1,63 31,4 14,7

74 Республика Мордовия 1,60 27,9 6,4
75 Республика Крым 1,59 31,3 5,3
76 Республика Марий Эл 1,59 28,7 8,7
77 Республика Хакасия 1,59 31,6 8,9
78 Еврейская АО 1,57 36,7 4,7
79 Чеченская Республика 1,48 28,2 10,7
80 Республика Алтай 1,42 29,8 8,6
81 Ставропольский край 1,38 27,4 7,5
82 Республика Калмыкия 1,35 25,2 5,1
83 Республика Ингушетия 1,27 22,7 6,3
84 Республика Тыва 1,24 22,7 3,9

85 Карачаево-Черкесская  
Республика 1,15 21,5 4,0

Российская Федерация 2,40 47,8 5,0
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два клюЧевых воПроса
В повестке заседания значилось два ключе-
вых вопроса. Обсуждались итоги социально-
экономического развития Самарской области 
за девять месяцев 2023 года. А также рас-
сматривался бюджет Самарской области на 
2024-й и два последующих года. Это своего 
рода «нулевое чтение» будущего главного 
финансового документа региона. Такой фор-
мат общественного обсуждения областного 
бюджета проводится уже шесть лет подряд, и 
он подтвердил свою целесообразность и эф-
фективность. 

«Я ожидаю, что деловое общественное об-
суждение представленных сегодня докумен-
тов позволит нам сделать бюджет Самарской 
области еще более качественным, отвечаю-
щим коренным интересам граждан и задачам 
развития региона в современных условиях», 
– сказал губернатор Дмитрий Азаров, высту-
пая перед собравшимися.

сохранять  
устойЧивость экономики
Цифры наглядно показывают, что, несмотря 
на санкции, экономика региона показывает 
высокую устойчивость и успешно адаптирует-
ся к происходящим изменениям. «Большин-
ство показателей социально-экономического 
развития в 2023 году демонстрируют положи-
тельную динамику, опережая среднероссий-
ские темпы», – привел пример губернатор. 
По базовым видам экономической деятельно-
сти – промышленность, сельское хозяйство, 
транспорт, строительство, торговля – индекс 
выпуска товаров и услуг превысил уровень 
2022 года на 8,1 %. Темпы прироста этого по-
казателя в два раза выше среднероссийской 
динамики. Промышленный сектор также 
демонстрирует хорошие восстановительные 

тенденции. Рост промышленного производ-
ства в целом составил 108,8 %, что значитель-
но выше показателя в среднем по стране.

«Такие результаты объективно свидетель-
ствуют о том, что предприятия Самарской 
области смогли не только преодолеть возник-
шие трудности, но и воспользовались санк-
циями, трансформируя их в возможности для 
собственного роста. Они успешно налажи-
вают связи с альтернативными партнерами 
и поставщиками, определяют новые рынки 
сбыта, выстраивают эффективную логисти-
ку, эффективно используют меры поддержки, 
выработанные как на федеральном, так и на 
региональном уровне. И, конечно, правитель-
ство региона активно занимается продвиже-
нием продукции самарских производителей 
как внутри страны, так и на внешнем периме-
тре», – сообщил глава региона.

По словам врио министра экономического 
развития и инвестиций Самарской области 
Дмитрия Богданова, стабилизации ситуации 
в промышленном секторе региона способ-
ствует переход иностранных компаний под 
контроль российских собственников. И пози-
тивный тренд развития будет обеспечен нара-
щиванием внутреннего спроса на продукцию 
отечественного производства и межотрасле-
вой кооперацией, переориентацией произво-
дителей на взаимодействие с дружественны-
ми и нейтральными странами.

Наглядный пример проделанной масштаб-
ной работы – крупнейший автопроизводи-
тель страны АО «АВТОВАЗ». Как сообщил 
на заседании правительства президент ком-
пании Максим Соколов, несмотря на все вы-
зовы предприятие продолжает динамичное 
развитие. «За девять месяцев текущего года 
мы произвели на 15 % больше автомобилей 
и машинокомплектов, чем за весь 2022 год. И 
сегодня работаем на максимальных скоростях 
и с высочайшей производительностью труда. 
Каждые 26 секунд с конвейеров АВТОВАЗа 
в Тольятти сходит один новый автомобиль. А 
доля «Лады» на рынке возросла до 37 %», – 
сказал Максим Соколов.

создавать инвестиционную 
Привлекательность
Очень важно, что Самарской области удается 
сохранять доверие инвесторов. В результате 

системной работы по созданию комфортных 
условий для ведения бизнеса начиная с 2021 
года регион стабильно входит в первую де-
сятку регионов-лидеров Национального рей-
тинга состояния инвестиционного климата 
субъектов России. «Портфель реализуемых 
в настоящее время инвестпроектов содер-
жит свыше 250 крупных проектов с общим 

объемом вложений более 1 трлн 400 млрд ру-
блей», – сказал Дмитрий Азаров. В этом году в 
нашей губернии уже введены в эксплуатацию 
12 новых производств. До конца года плани-
руется завершение реализации еще более  
20 инвестиционных проектов.

Глава АВТОВАЗа в своем выступлении 
подчеркнул, что в регионе создана высоко-
классная инвестиционная инфраструкту-
ра: территория опережающего социально-
экономического развития, индустриальные и 
инновационные парки, особая экономическая 
зона.

«АВТОВАЗ высоко оценивает решение о 
строительстве третьей очереди Особой эко-
номической зоны «Тольятти». Не секрет, что 
наши поставщики проявляют высокий инте-
рес к размещению своих производств на ее 
территории, и для нас это позволит сократить 
логистические затраты, – подчеркнул руко-

водитель предприятия. – Особо отмечу про-
грессивное региональное законодательство, 
направленное на стимулирование инвести-
ционной деятельности. Так, в 2022 году был 
принят закон о налоговых льготах для дер-
жателей специальных инвестиционных кон-
трактов. Улучшению инвестклимата региона 
способствует развитие транспортной инфра-
структуры. Особо хочу отметить строитель-
ство мостового перехода в районе Тольятти, 
который уже вступил в завершающую фазу. И 
мы с вами переживаем время кардинальной 
перестройки логистических цепочек, в том 
числе для преодоления вызовов, с которыми 
столкнулся наш АВТОВАЗ».

оказывать  
комПлексную Помощь
При обсуждении проекта областного бюдже-
та на следующий год губернатор заявил, что 
«главная, основополагающая задача, которая 
стоит перед каждым из нас, – всемерно содей-
ствовать успеху специальной военной опе-
рации. Сосредоточить усилия государства, 
государственных региональных органов, 

всего общества на помощи нашим воинам-
защитникам, на всесторонней поддержке их 
семей, на сплочении людей, на консолидации 
общества вокруг нашего национального ли-
дера – президента России Владимира Влади-
мировича Путина во имя достижения единой 
общенародной Победы. Все, что работает на 
нашу победу и приближает ее, мы обязаны 
и будем всемерно продвигать и поддержи-
вать», – заявил глава региона.

Руководитель регионального филиала 
государственного фонда «Защитники Отече-
ства», член Общественной палаты Наталья 
Полянскова рассказала о предварительных 
итогах работы фонда к настоящему времени.

«Самарский филиал фонда получил вы-
сокую оценку председателя Совета Федера-
ции Валентины Ивановны Матвиенко благо-
даря именно комплексной системе оказания 
помощи участникам специальной военной 
операции, их семьям, которая была создана 
в регионе при активной поддержке и личном 
участии губернатора Дмитрия Азарова и пра-
вительства Самарской области», – подчеркну-
ла Наталья Полянскова. С 1 июня в самарский 
филиал «Защитников Отечества» поступило 
более 6 тыс. различных обращений. «Самая 
главная оценка для нас – это, конечно, люди, 
которым мы смогли оказать помощь, необхо-
димую поддержку, окружить их своим теплом, 
заботой, вниманием», – добавила Наталья По-
лянскова.

социально ориентируемый Бюджет
Губернатор сказал, что исключительно важ-
но обеспечить четкую социальную направ-
ленность основного финансового документа 

Самарской области как условия сохранения 
и укрепления общественной стабильности. 
«Несмотря на любые объективные сложно-
сти, мы с вами не имеем ни политического, ни 
просто человеческого права снижать уровень 
поддержки и внимания к людям. Более того, 
мы будем эту работу продолжать, а меры под-
держки увеличивать, несмотря ни на что. Ис-
полнение всех социальных обязательств пе-
ред людьми – приоритет, четко отраженный 

в проекте бюджета», – отметил он. В целом на 
осуществление социально значимых и иных 
первоочередных расходов бюджета в следую-
щем году планируется направить более 68 % к 
общему объему расходов.

Важный бюджетный приоритет – усиле-
ние мер поддержки семьям с детьми. «Колле-
ги, мы с вами видим, что президент ежегод-
но фактически инициирует новые решения 

в этой сфере по поддержке семей с детьми. 
И мы ни в коем случае здесь не должны от-
ставать от этого заданного президентом трен-
да», – обозначил задачу Дмитрий Азаров.

С 2017 года расходы областного бюджета 
на так называемый «детский бюджет» воз-
росли в три раза. В следующем году также 
ожидается рост, он обусловлен введением 
ежемесячного пособия в связи с рождением 
и воспитанием ребенка – единого пособия, 
объединившего ряд ранее действовавших от-
дельных мер социальной поддержки семей. 

Только для выплаты этого пособия, по пред-
варительным расчетам, общие расходы соста-
вят более 42 млрд рублей, включая средства 
областного бюджета и федерального бюдже-
та. Для этого в проекте областного бюджета 
на 2024–2026 годы предусмотрен необходи-
мый объем средств.

Преобладающее значение в трехлетнем 
бюджете также отдается социально значимым 
объектам инвестиционного характера – это 
образовательные учреждения, объекты здра-
воохранения, культуры, социальной сферы. 
В полном объеме предусмотрены средства, 
необходимые на софинансирование нацио-
нальных проектов, заключенных соглашений, 
продолжение строительства ранее начатых 
объектов.

трансПорт Будущего
В проекте бюджета Самарской области зало-
жены средства на реализацию национального 
проекта по развитию беспилотных авиаци-
онных систем. Напомним, в регионе по ини-
циативе Дмитрия Азарова создается целый 
кластер беспилотных авиационных систем 
(БАС): от проектирования до серийного вы-
пуска беспилотников, а также подготовка 
кадров для этой отрасли. «Этот проект по-
настоящему прорывной для Самарской обла-
сти», – подчеркнул губернатор.

Генеральный директор ООО «Транс-
порт будущего» Юрий Козаренко отметил 
несколько главных преимуществ, которые 
позволяют успешно реализовать проект: 
диверсифицированная экономика региона, 

инновационная и транспортная инфраструк-
тура, научно-технологический и кадровый 
потенциал. «Хотелось бы отдельно отметить 
активность и вовлеченность в решение задач 
губернатора Самарской области, правитель-
ства региона, – сказал он на заседании. – Мы 
большое количество задач решаем совместно. 
Одним из таких примеров является недав-
но проведенное мероприятие федерального 

уровня «Архипелаг-2023», где Самара стала 
единоличным лидером среди всех регионов 
по предложенной концепции и текущей реа-
лизации проекта производства беспилотных 
авиационных систем». Такую оценку дали 
первый заместитель председателя Прави-
тельства России Андрей Белоусов и спец-
представитель президента страны по вопро-
сам цифрового и технологического развития 
Дмитрий Песков.

Руководитель компании считает важным 
поддерживать заданный темп работы. «Мы, 

как и обещали, до конца года запускаем про-
изводственные корпуса, начинаем серийное 
производство винтов, двигателей, драйверов 
полетных контроллеров, первые сотни агро-
дронов и других применений, – рассказал 
Юрий Козаренко. – И наша задача – сделать 
Самарскую область в следующем году лиде-
ром по применению беспилотных авиацион-
ных систем».

реализовать  
намеЧенные Планы
По итогам обсуждения представленный про-
ект бюджета Самарской области на 2024 год и 
плановый период 2025 и 2026 годов был под-
держан всеми участниками расширенного за-
седания правительства региона и направлен 
на рассмотрение в губернскую думу.

Губернатор поблагодарил депутатов, чле-
нов правительства, глав муниципалитетов, 
общественников и представителей бизнеса за 
совместную работу по укреплению экономи-
ки, социальной сферы региона и всей страны, 
помощь людям. «Коллеги, мы должны все-
мерную поддержку оказать и нашим пред-
приятиям, и экономике региона. Ни в коем 
случае не вставлять палки в колеса какими-то 
неразумными бюрократическими решения-
ми», – подчеркнул Дмитрий Азаров.

Глава региона выразил уверенность, что 
все поставленные задачи будут выполнены. 
«Иначе и быть не может. Мы опорный край 
державы. Мы всегда в сложный для Родины 
период были настоящей основой и оплотом 
для нашего государства. И, конечно, еще раз 
подчеркну, что особую ответственность в этот 
период за принятие управленческих реше-
ний, эффективность мер, их действенность 
и, конечно, реализацию намеченных планов 
накладывает на нас важнейшее, главное по-
литическое событие в нашей стране, которое 
состоится в 2024 году, – выборы президен-
та. Мы ни в коем случае не можем подвести 
ни надежды, которые возлагают на нас наши 
земляки, ни те решения, которые принимает 
президент страны по развитию нашей Роди-
ны. Спасибо вам всем за совместную работу. 
И работу по реализации намеченного нам 
предстоит начать с сегодняшнего дня», – ре-
зюмировал Дмитрий Азаров.

Дмитрий Азаров: «Предприятия Самарской области смогли не только преодолеть возникшие трудности, но и воспользовались санкциями, трансформируя их в возможности для собственного роста. Они 
успешно налаживают связи с альтернативными партнерами и поставщиками, определяют новые рынки сбыта, выстраивают эффективную логистику, эффективно используют меры поддержки, выработанные 
как на федеральном, так и на региональном уровне».

Отвечать интересам граждан и развитию региона
На расширенном заседании правительства Самарской области подведены итоги года уходящего и построены планы на будущее

На днях губернатор Дмитрий Аза-
ров провел расширенное заседание 
правительства Самарской области. 
В нем приняли участие не только 
члены регионального кабинета ми-
нистров, но и депутаты Самарской 
губернской думы, главы муници-
палитетов, представители Обще-
ственной палаты Самарской области, 
научного и экспертного сообщества, 
профсоюзов, бизнеса, лидеры рели-
гиозных конфессий, общественных 
объединений, активисты ветеранских 
и молодежных организаций. 

В Самарской области за 9 месяцев 2023 года численность 
занятых в предпринимательской сфере выросла на 6,1 % и 
составляет 685 тыс. человек. По показателям развития сферы 
МСП Самарская область входит в десятку лидеров Российской 
Федерации.

В этом году реальная заработная плата в Самарской области увели-
чилась на 9,8 % за 9 месяцев, что выше, чем по России. В России 
этот показатель, по статистическим данным, составляет 7,1 %. 

В 2023 году в нашей губернии уже введены в эксплуатацию  
12 новых производств. До конца года планируется завершение 
реализации еще более 20 инвестиционных проектов.

Глава региона выразил уверенность, что все поставленные зада-
чи будут выполнены: «Иначе и быть не может. Мы опорный край 
державы».

Анна Кондратьева 
gazetapn@mail.ru
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Рынок франчайзинга 
имеет большой потен-
циал. Так, в 2007 году 
в России было 400 

франшиз, в 2022-м – уже 3095. 
Основное преимущество фран-
шизы, из-за которого фран-
чайзинг становится все более 
популярным, – минимальный 
риск совершить ошибки, ведь 
франшиза подразумевает уже 
налаженные бизнес-процессы 
и апробированные, эффек-
тивные схемы работы. При-
обретая франшизу, владелец 
получает помощь и поддержку 
компании-правообладателя. 
Создавая собственный бизнес, 
начинаешь все с нуля, соответ-
ственно, велик риск совершить 
множество ошибок и потерять 
вложенные средства.

Таким образом, франшиза 
является одним из способов 
масштабирования бизнеса. 
Поэтому и для «Грузовичкоф» 
поиск партнеров, которые го-
товы предоставлять сервис 
перевозки в городах России 
и за ее пределами, – путь раз-
вития.

Сервис является одним 
из лидеров в сфере мало-
тоннажных грузоперевозок 
и предоставляет услуги «под 
ключ»: упаковку, погрузку и 
разгрузку, страхование, экс-
педирование, сборку и демон-
таж мебели, доставку первой 
и последней мили и многое 
другое. Соответственно, от-
крыв франшизу под брендом 
«Грузовичкоф», партнер по-
лучает возможность работать 
с крупными игроками рынка и 
приобретает статус экспертно-
го грузоперевозчика.

Так как сервис заинтересо-
ван в развитии бизнеса своих 
партнеров, он оказывает кон-
сультационную и техническую 
поддержку, внедряет эффек-
тивные инструменты в процес-
сы франчайзи, а также берет на 
себя большинство рисков.

Во-первых, в контуре «Грузо-
вичкоф» находится обеспечение 
партнера цифровыми продук-
тами, настройка связи – смс-
оповещения клиентов, телефон-
ная связь, обучение персонала, а 
также обеспечение наработками, 
компетенциями в виде постоян-
ной помощи, поддержки и со-
провождения партнера на всем 
протяжении взаимодействия.

Во-вторых, сервис предо-
ставляет партнерам свои раз-
личные ПО для оптимизации 
производственных процессов, 
например, «Пульт» – приложе-

ние для водителей, в котором 
они непосредственно принима-
ют заказы, ПО для колл-центра 
и клиентские приложения для 
физлиц и «Бизнес-кабинет» 
для юрлиц в рамках проекта 
«Грузовичкоф Бизнес».

В-третьих, сервис обеспе-
чивает партнерам человече-
ские ресурсы, благодаря чему 
оптимизируется часть рас-
ходов на набор и содержание 
персонала. В первую очередь с 
партнерами работают сотруд-

ники колл-центра – операто-
ры и логисты.

Таким образом, главные 
преимущества франшизы 
«Грузовичкоф» – проверенная 
финансовая и бизнес-модель, 
автоматизированные бизнес-
процессы и уникальное ПО, 
подходящее под разные нужды 
партнеров, а также полное со-
провождение партнера на каж-
дом этапе взаимодействия.

«Бренд получил высокую 
степень доверия, а положитель-
ные отзывы от действующих 
партнеров о совместной работе 

накопили достаточный эффект. 
Поэтому соотношение «ини-
циатива сервиса – входящие 
запросы» при поиске партнеров 
сейчас составляет 50/50. Порой 
потенциальный партнер звонит 
просто на линию операторам и 
говорит: «Хочу запустить ваш 
бизнес в своем городе». В таком 
случае операторы его перена-
правят к соответствующим спе-
циалистам», – отметил директор 
по развитию сервиса «Грузович-
коф» Иван Матвеенко.

Франшиза продолжает 
активно развиваться: в кон-
це августа запущен Барнаул, 
до конца года будут запуще-
ны Липецк, Брянск, Курган и 
Орел. В ближайшей перспек-
тиве планируется запустить 
еще Ижевск, Новокузнецк и 
Петропавловск-Камчатский. 
Также для запуска городов 
сервис приглашает присоеди-
ниться к числу действующих 
франчайзи сервиса жителей 
Тольятти и Самарской обла-
сти.

«Немаловажную роль в от-
крытии бизнеса по франшизе 
играет сила бренда, благодаря 
чему минимизируется риск 
конкуренции, повышается 
шанс быстрее выйти на оку-
паемость и стабильный еже-
месячный доход. Такой силой 
и обладает «Грузовичкоф», 
что подтверждает успешность 
франшизы», – подчеркнул 
Иван Матвеенко.

территория цифры 
Форум проходил 26–27 октября в 
Тольяттинском государственном 
университете (ТГУ) и привлек вни-
мание профессионального сообще-
ства из разных регионов России. 
«Кибер Волга – 2023» была органи-
зована институтом инженерной и 
экологической безопасности Тольят-
тинского госуниверситета и Ovodov 
Cyber Security – компанией по вне-
дрению решений для бизнеса, обе-
спечивающих защиту информации 
и информационных инфраструктур. 
Поддержку оказали российский раз-
работчик и поставщик ИТ-решений 
и услуг «РЕД СОФТ», а также раз-
работчик программного обеспечения 
и микроэлектроники для информа-
ционной безопасности корпоратив-
ных сетей UserGate.

– Форум приводится впервые. И 
мы уже видим неподдельный инте-
рес к заявленной теме. Он обуслов-
лен тем, что всех в той или иной мере 
касаются вопросы информационной 
и кибербезопасности: от физических 
лиц до крупных организаций, в том 
числе и вузов, – отмечает ректор ТГУ, 
доктор физико-математических наук, 
профессор Михаил Криштал. 

Тольяттинскому госуниверсите-
ту тема форума интересна в первую 
очередь как цифровому университе-
ту. Практически все бизнес-процессы 
вуза прошли цифровую трансформа-
цию. На данный момент 80 % студен-
тов ТГУ обучаются онлайн на плат-
форме «Росдистант». Весь процесс 
обучения – от поступления в универ-

ситет до сдачи сессии и получения 
диплома – они проходят не посещая 
кампус. Кроме того, около 80 сотруд-
ников вуза работают на постоянной 
основе удаленно из других городов 
России. 

– Если организация действитель-
но цифровая и ее процессы выстрое-
ны на основе цифровых сервисов, то 
доступ к информсистеме со стороны 
злоумышленников может привести 
к блокированию всей деятельности 
компании. Поэтому для ТГУ – как 
цифрового университета – вопрос 
кибербезопасности на первом ме-
сте. И не случайно, что именно ТГУ 
в 2019 году инициировал создание 
консорциума «Цифровые универси-
теты». Сегодня в него входят более  
40 организаций, в том числе 30 ву-
зов, и организации-партнеры – от 
электронных библиотек до ИТ-
разработчиков, – рассказывает Ми-
хаил Криштал. – Но при решении 
вопросов компьютерной и информа-
ционной безопасности важен баланс 
с мероприятиями развития.

Начальник отдела Федеральной 
службы по техническому и экспорт-
ному контролю (ФСТЭК) России по 
Приволжскому федеральному округу 
Сергей Сажин обратил внимание, что 
вузы имеют свою специфику в сфере 
информбезопасности. Соответствен-
но, необходимо более детально рас-
сматривать варианты киберугроз и 
отрабатывать алгоритмы действий 
при кибератаках, а также обращать 
внимание на юридические аспекты 
защиты персональных данных. 

– Вузы являются в первую оче-
редь образовательными организация-
ми, но в то же время они занимаются 
наукой. Наука – одна из сфер дея-
тельности, которая рассматривается 
в Федеральном законе №187 «О без-
опасности критической информаци-
онной инфраструктуры РФ», – гово-
рит Сергей Сажин. 

защита своими силами 
Эксперты в рамках обсуждений не 
раз подчеркивали, что в 2022–2023 
годах резко выросло количество атак 
на информационные системы раз-
личных государственных структур, в 
том числе и на вузы. Цифровизация 
деятельности университетов, с одной 
стороны, существенно облегчает ра-
боту, с другой – требует постоянных 
и больших вложений в защиту объ-
ектов информационной инфраструк-
туры.

– В современных условиях наша 
работа по обеспечению безопасности 
информсистем проходит настоящие 
испытания. В течение последних 
двух лет мы столкнулись со множе-
ством разнообразных компьютерных 

атак, которые были направлены на 
нарушение работы важнейших ин-
формационных ресурсов страны, 
объектов критической информа-
ционной инфраструктуры, произ-
водственных процессов, а также на 
утечку персональных данных. Фак-
тически нет ни одной сферы деятель-
ности, которая не оказывалась бы в 
зоне риска, – рассказывает сотруд-

ник Национального координацион-
ного центра по компьютерным инци-
дентам Андрей Аносов. – Интересно, 
что и злоумышленники изменились. 
Они стали профессиональнее, разра-
батывают более сложные сценарии. 
Поэтому нам всегда нужно опере-
жать их. 

Рустэм Хайретдинов, замести-
тель генерального директора груп-

пы компаний «Гарда», добавил, что 
ситуация в сфере безопасности ин-
формационных систем осложняет-
ся тем, что часть средств защиты не 
получает обновления. Зарубежные 
производители ИТ-систем ушли с 

российского рынка и отказались от 
сотрудничества даже при наличии 
предоплаты. 

– Тумблер выключился с той 
стороны. И сегодня российским по-
требителям нужно находить новые 
решения, чтобы продолжать обеспе-
чивать информбезопасность своей 
компании, предприятия или органи-
зации. Хорошо, что такие решения 
действительно есть, они достаточно 
легко заменяют иностранные. На мой 
взгляд, импортозамещение в ИТ про-
шло спокойно, да, к сожалению, с по-
терей денег пользователями, но все же 
быстро и легко, – подчеркнул Рустэм 
Хайретдинов. – Иногда мне говорят: 
если иностранные ИТ-компании вер-
нутся в Россию, то можно будет вновь 
вернутся к их предложениям. Каза-
лось бы, если ИТ-продукт хороший, 

то почему бы и не вернуться? Но в 
данном случае главным является до-
верие. А наше доверие иностранные 
производители систем безопасности 
подорвали. 

Вопрос подготовки кадров, вла-
деющих современными и актуаль-
ными компетенциями по кибербе-
зопасности, тоже занимает мысли 
профессионального сообщества. Се-

годня все больше вузов начинают за-
думываться о подготовке таких спе-
циалистов. Причем в содружестве с 
ИТ-компаниями. Так, весной этого 
года в Тольяттинском государствен-
ном университете был создан центр 

кибербезопасности. По словам ди-
ректора института инженерной и 
экологической безопасности ТГУ 
Ларисы Гориной, его специалисты 
будут предоставлять предприятиям и 
организациям услуги по мониторин-
гу и обеспечению безопасности авто-
матизированных систем управления 
и защиты технических средств. По-
мимо этого, центр станет площадкой 
для практико-ориентированного об-
учения студентов ТГУ по профилю 
«Прикладная информатика в инфор-
мационной безопасности». Первый 
набор обучающихся на новую специ-
альность – 15 человек – состоялся в 
сентябре 2023 года.

– Мы вышли с новым проектом на 
рынок образования и предложением 
для организаций по обеспечению ин-
формационной безопасности систем 
управления и технической защиты 
информационных ресурсов. В центре 
кибербезопасности ТГУ мы объеди-
няем профессионалов-практиков, с 
которыми будем разрабатывать тре-
бования к подготовке специалистов 
в области информбезопасности, кон-
тенты для образовательной програм-
мы, программы профессиональной 
переподготовки и повышения квали-
фикации на базе лабораторий центра, 
– отмечает Лариса Горина.

Форум «Кибер Волга» планируют 
в ТГУ проводить ежегодно. Эксперты 
по информационным технологиям и 
кибербезопасности продолжат обме-
ниваться опытом и реальными кей-
сами в решении вопросов по защите 
информации.

Михаил Криштал: «Мы уже видим неподдельный ин-
терес к заявленной теме. Он обусловлен тем, что всех 
в той или иной мере касаются вопросы информаци-
онной и кибербезопасности: от физических лиц до 
крупных организаций, в том числе и вузов».

Форум «Кибер Волга» планируют в ТГУ проводить 
ежегодно. Эксперты по информационным техноло-
гиям и кибербезопасности продолжат обмениваться 
опытом и реальными кейсами в решении вопросов 
по защите информации.

Директор по кибербезопасности «СберТех» Всеслав Соленик провел для участни-
ков форума киберучения по обнаружению и уходу от атак.

Сервис является одним из лидеров в сфере малотоннажных 
грузоперевозок и предоставляет услуги «под ключ»: упаковку, по-
грузку и разгрузку, страхование, экспедирование, сборку и демон-
таж мебели, доставку первой и последней мили и многое другое.

Блокируют киберугрозы
Тольяттинский госуниверситет предложил российским вузам объединить усилия в сфере информационной безопасности
Защита персональных данных и охрана критической инфор-
мационной инфраструктуры – в зоне особого внимания спе-
циалистов по кибербезопасности российских университетов. 
Как не допустить утечек персональных данных? Как обеспе-
чить безопасность дистанционного обучения? Как предотвра-
тить несанкционированное распространение информации об 
особенностях уникальных научных разработок? Эти вопросы 
обсуждали эксперты на форуме «Кибер Волга – 2023: инфор-
мационная безопасность вуза – проблемы, угрозы, пути реше-
ния» – первом российском форуме для представителей служб 
и подразделений по информбезопасности высшей школы, 
ИТ-компаний, профильных ведомств.

Сила бренда
Франшиза «Грузовичкоф» продолжает развиваться
На сегодняшний день сервис грузоперевозок 
«Грузовичкоф» работает более чем в 120 городах 
России, кроме того, открыты представительства 
в странах СНГ. Открыв франшизу под брендом 
«Грузовичкоф», партнер получает возможность 
работать с крупными игроками рынка и приоб-
ретает статус экспертного грузоперевозчика.

Главные преимущества франшизы «Гру-
зовичкоф» – проверенная финансовая 
и бизнес-модель, автоматизированные 
бизнес-процессы и уникальное ПО, под-
ходящее под разные нужды партнеров.

+7-904-556-00-79
o.talalueva@gruzovichkof.ru

Свой профессиональный 
праздник на днях отмети-
ли работники и ветераны 
автомобильного и город-

ского пассажирского транспорта. В 
их числе – сотрудники АО «ПО КХ 
г.о. Тольятти», которые без выходных 
находятся на посту и обеспечивают 
доставку специалистов аварийных 
служб и технического оборудования 
к местам проведения тех или иных 
работ на сетях наружного освещения 
и ливневой канализации Централь-
ного и Комсомольского районов. 

В преддверии профессионально-
го праздника заместитель началь-
ника тольяттинской Госавтоинспек-
ции, подполковник полиции Андрей 

Капунов вручил благодарности во-
дителям АО «ПО КХ г.о. Тольятти» 
за безаварийное вождение и неукос-
нительное соблюдение правил до-

рожного движения. Среди отличив-
шихся водителей муниципальной 
компании были отмечены Баранов 
Сергей Иванович, Клапанов Влади-

мир Валериевич, Сурьянинов Олег 
Павлович, Червонцев Александр 
Сергеевич и Яковлев Владимир Сте-
панович.

– Бесперебойная деятельность 
нашей организации напрямую зави-
сит от надежной работы водителей, 
– отметил генеральный директор 
АО «ПО КХ г.о. Тольятти» Сер-
гей Крымцев, пожелав коллегам и 
впредь показывать положительный 

пример вежливой и аккуратной езды 
по дорогам города, ведь от этого за-
висят здоровье, а иногда и жизнь то-
льяттинцев.

В преддверии профессионального праздника заместитель начальника тольяттинской Госавтоинспекции, подполковник по-
лиции Андрей Капунов вручил благодарности водителям АО «ПО КХ г.о. Тольятти» за безаварийное вождение и неукоснительное 
соблюдение правил дорожного движения.

Профессионализм и безопасность
Госавтоинспекция наградила водителей АО «ПО КХ г.о. Тольятти»

У Дня водителя нет конкретной даты празднования, его отмеча-
ют в последнее воскресенье второго месяца осени. В 2023 году он 
пришелся на 29 октября. По этому случаю тольяттинская Госав-
тоинспекция вручила благодарности сотрудникам АО «ПО КХ 
г.о. Тольятти», которые без выходных находятся на своем посту.

Среди отличившихся водителей муниципальной 
компании были отмечены Баранов Сергей Иванович, 
Клапанов Владимир Валериевич, Сурьянинов Олег 
Павлович, Червонцев Александр Сергеевич и Яковлев 
Владимир Степанович.
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Премиальный Премиум
Вселенная CHERY стремитель-
но поглощает российский ав-
торынок. Всего лишь год назад 
тест-драйверам приходилось 
писать длинное вступление 
к каждому ревью на машины 
концерна, рассказывая и о са-
мом китайском бренде, и о его 
многочисленных суббрендах. 
Теперь же по тольяттинским 
улицам разъезжает несколько 
тысяч автомобилей полутора 
десятков моделей, которые де-
лают CHERY, и даже не самые 
продвинутые люди разбирают-
ся, чем, например, EXEED LX 
отличается от TXL. И это еще 
не вечер: у компании огромные 
планы на Россию – планирует-
ся и вывод новых марок, и ре-
стайлинги, и, само собой, много 
пиара.

RX – уже четвертая модель 
EXEED в России и самая доро-
гая из них (от 5,54 млн рублей). 
Последний факт может вызвать 
когнитивный диссонанс у оте-
чественных автолюбителей, ко-
торых маркетологи долгие годы 
приучали к тому, что чем боль-
ше джип, тем он дороже. В ли-
нейке EXEED самый крупный 
внедорожник – это VX. Впро-
чем, тут все не так однозначно 
и с размерами, и с ценой. RX 
действительно заметно пониже 
собрата, но в длину и ширину 
имеет почти идентичные габа-
риты. Да и в деньгах разница 
несущественная – обычный VX 
(есть еще спецверсия) дешевле 
всего на 250–500 тыс. в зависи-
мости от комплектации. А что 
такое в наше странное время 
четверть миллиона рублей? Не 
отвечайте, это был риториче-
ский вопрос.

Безусловно, первая ассоциа-
ция с названием модели – это 
культовый японский внедорож-
ник. Тут опять добрым словом 
вспомним маркетологов. На 

родном рынке в Китае автомо-
биль имеет благозвучное назва-
ние Yaoguang, для глобальной 
же версии (читай – российской) 
выбрали знакомую и любимую 
целыми поколениями аббреви-
атуру. Решение, надо признать, 
гениальное. Зачем вкладывать 
кучу денег, доказывая потреби-
телям, что машина – премиаль-
ный премиум, который стоит 
своих миллионов, если эту ра-
боту уже выполнили предше-
ственники. Вот умеют же люди 
найти элегантное решение для 
сложной задачи (трех тел)! С 
нетерпением ждем, когда кто-
нибудь из новичков авторынка 
выкатит свой «шестисотый» 
или, на худой конец, «икс пя-
тый». Запомните этот твит!

встроенный 
ароматизатор
Красивого дизайна в EXEED 
RX так много, что он стал пер-
вым китайским автомобилем, 

получившим золотую медаль 
на Международной премии в 
области дизайна IDA 2022. И 
тут нет ничего удивительного. 
Во-первых, это кросс-купе, что 
сразу отправляет модель в са-
мый престижный сегмент. Во-
вторых, в отличие от многих 
других китайских машин RX не 
пускает пыль в глаза ломаны-
ми линиями, буйством форм и 

прочей бутафорией. «Стильно, 
элегантно, модно» – наверное, 
такие слова были выделены 
полужирным шрифтом в тех-
задании на дизайн экстерьера. 
Справились на отлично!

Сомнения вызывают разве 
что потайные ручки дверей, ко-
торые выдвигаются при помо-
щи сервоприводов. Это выгля-
дит круто, это очень удобно, но 
в средней полосе России иногда 
бывает зима, а зимой иногда бы-
вают снег, лед, грязь и печаль. В 
какой-то момент влага может 
попасть внутрь механизма, и 
тогда владелец сильно опеча-
лится. В городе этот казус еще 
как-то можно разрешить, но что 
делать, если неприятность слу-
чилась где-то в области, и от пе-
чали до радости ехать и ехать.

Настоящий люкс начинается 
внутри RX. В плане материалов 
отделки, всевозможных опций и 
различных технологий это, воз-
можно, самый роскошный авто-
мобиль из тех, что официально 

представлены на отечественном 
рынке на данный момент. Разно-
фактурная кожа (черная, белая, 
красная – на выбор), металли-
ческие вставки и лакированная 
панель «под дерево» на цен-
тральном тоннеле, безусловно, 
производят впечатление, но не 
удивляют. Однако, если чуть 
присмотреться, сразу становит-
ся понятно, за что платишь.

Нитки на швах – настоящие. 
Кресло переднего пассажира 
раскладывается в полулежа-
чее положение и имеет функ-
цию массажа. Есть встроенный 
ароматизатор – в меню можно 
выбрать один из трех запахов. 
На рулевой колонке находится 
DFS-камера, которая следит за 
взглядом водителя и настой-
чиво предлагает ему сосредо-
точиться на дороге или вообще 
остановиться и сделать паузу, 
если он отвлекается. Два экра-
на объединены в общую па-
нель с диагональю 25 дюймов, 
а у медиасистемы автомобиля 
есть собственный процессор 
– Snapdragon 8155. Акустика 
от Sony – 14 динамиков (в том 
числе в подголовнике водите-
ля) плюс сабвуфер. Сбываются 
мечты тех, кто хотел поделить-
ся своим вайбом с симпатич-

ной соседкой по потоку: RX 
подыгрывает в такт музыке не 
только с помощью атмосфер-
ной подсветки в салоне, но и 
оптикой снаружи.

лоБовое соПротивление
В своем познании аэродинами-
ки китайцы настолько преис-
полнились, что добились луч-
шего коэффициента лобового 
сопротивления в классе. Зачем 
это RX? А затем, что это мощ-
ное авто: кроссовер поставляет-
ся в Россию с наддувной двух-
литровой «четверкой» TGDI 
(249 лошадиных сил и 385 Нм 
крутящего момента). Мотор 
агрегируется с семиступен-
чатым «роботом» с мокрыми 
сцеплениями. Если кого-то это 
волнует, то такую же коробку 
ставят на некоторые BMW и 
последние модели Nissan. Ав-
томобиль полноприводный, ис-
пользуется электромагнитная 
муфта BorgWarner.

И что это дает? Да все! На-
пример, волосы гарантирован-
но будут развеваться на ветру, 
когда скачешь по долине, так 
как динамики предостаточно 
в любом режиме от городских 
дуэлей до обгонов длинномеров 
на М5. Причем запас по мощно-

сти есть всегда. В свою очередь 
«робот» хорошо дружит с проб-
ками и не чертыхается, если 
приходится ползти по Южно-
му шоссе в час пик. Наконец, 

можно съехать на раскисшую 
пересеченку и аккуратно (кли-
ренс все-таки не очень большой 
– 187 мм) докатиться до дачи. 
К слову, при движении по без-
дорожью порой пригодится 
функция «прозрачное шасси», 
которая покажет, что находится 
в данный момент под днищем 
автомобиля. 

Отдельно хочется остано-
виться на плавности хода. То ли 
в Тольятти очень качественное 
дорожное покрытие, то ли авто-

блогеры сгущают краски (в ряде 
обзоров на YouTube они жалу-
ются на жесткую подвеску), но 
мы остались очень довольны 
поступью RX. Кроссовер мягко 

стелет и при этом еще отлично 
управляется. Просто шик!

Чем развлечь себя, когда все 
так хорошо? Конечно, обще-
нием с голосовым ассистен-
том. Это фишка всех моделей 
EXEED, но, вероятно, у RX са-
мая свежая прошивка. Он при-
нимает команды на русском 
языке и куда смышленее, чем 
Siri от Apple. «Открой люк. За-
крой окна. Прибавь музыку. Да-
вай просто помолчим». Все по-
нимает, все выполняет.

Нет, он не Lexus, он другой, еще неведомый избран-
ник, как он, гонимый миром странник, но только с ки-
тайскою душой. Здесь (и далее) имеется в виду крос-
совер EXEED RX, который представили в России 
минувшим летом. Это большой и очень технологич-
ный автомобиль. Тест-драйверы «ПН» получили его 
в свое распоряжение на прошлой неделе (за что бла-
годарим дружественный автосалон ГК «Тон-Авто»). 
Мы проехали на нем по всем районам Тольятти, нена-
долго выбрались на М5 и совсем чуть-чуть помесили 
грязь в Подстепках. А теперь расскажем вам о своих 
впечатлениях.

Новый знакомый
Изумляемся современным технологиям в большом кроссовере EXEED RX 

Безусловно, первая ассоциация с названием 
модели – это культовый японский внедорож-
ник. Решение, надо признать, гениальное. 
Зачем вкладывать кучу денег, доказывая по-
требителям, что машина – премиальный пре-
миум, который стоит своих миллионов, когда 
эту работу уже выполнили предшественники. 
Умеют же люди найти элегантное решение 
для сложной задачи!

Акустика от Sony – 14 динамиков (в том числе 
в подголовнике водителя) плюс сабвуфер. 
Сбываются мечты тех, кто хотел поделиться 
своим вайбом с симпатичной соседкой  
в пробке: RX подыгрывает в такт музыке  
не только с помощью атмосферной подсветки 
в салоне, но и оптикой снаружи.

Волосы гарантированно будут развеваться 
на ветру, когда скачешь по долине, так как 
динамики предостаточно в любом режиме  
от городских дуэлей до обгонов длинноме-
ров на М5. «Робот» дружит с пробками и не 
чертыхается, когда приходится ползти по 
Южному шоссе в час пик. Наконец, можно 
съехать на раскисшую пересеченку и акку-
ратно докатиться до дачи.

Андрей Саймаков
saimakov@mail.ru

Театр в кино! Не пропусти известные театральные постановки на большом экране в «Мори 
Синема» Тольятти! Автозаводское шоссе, 6. ТРК «Парк Хаус». Билеты уже в продаже!

Театр в кино! Не пропусти известные театральные постановки на большом экране в «Мори 
Синема» Тольятти! Автозаводское шоссе, 6. ТРК «Парк Хаус». Билеты уже в продаже!
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ТРЕЗВЫЙ ВЗГЛЯД 
Ресторанная критика

Обед в кафе «Бу-
фет» мы будем 
вспоминать сто 
лет… Да-да, рецен-

зенты заговорили рифма-
ми. А все оттого, что нас не 
только вкусно накормили, 
но и обаяли красотки офи-
циантки, проявившие уди-
вительную заботу, что, без-
условно, добавило к общей 
оценке один балл. Впрочем, 
обо всем по порядку.

Когда мы зашли в не-
давно отремонтированный 
зал, выполненный в розо-
вых тонах, то сначала по-
чувствовали себя одиноко: 
за стойкой никого, за сто-
лами пусто. «Ау?» – несме-
ло обратились рецензенты 
в сторону кухни. В ответ 
кто-то чихнул. Мы обер-
нулись: за столиком, кото-
рый выпал из поля нашего 
зрения, сидели две очень 
привлекательные девушки 
и премило нам улыбались. 
Одна из них держала в ру-

ках меню, и казалось, что 
она сейчас протянет его го-
стям. Не тут-то было – ба-
рышня улыбнулась и оста-
вила прейскурант себе.

– Добрый день. А нас 
тут покормят? – спросили 
рецензенты.

– Вероятно, да. Но 
только не мы, – засмеялись 
прелестницы. – Мы сами 
пришли покушать. 

Смущенные рецензен-
ты извинились и отправи-
лись за другой стол, на ко-
тором тоже лежало меню, 
и принялись его изучать. 
Оказалось, в «Буфете» 
кормят недорогими бизнес-
ланчами, но, поскольку 
цены на остальные блюда 
тоже довольно демократич-
ные, мы решили составить 
обеденный набор самостоя-
тельно. В этот момент к нам 
подошла другая красотка, 
которая обволокла нас та-
кой искренней заботой, что 
рецензенты «поплыли».

Под ее опекой мы оста-
новили свой выбор на са-
лате «Цезарь» (95 рублей), 
грибном крем-супе (140), 
куриной печени в сметане 
(150) и котлете по-киевски 
(165). В качестве гарнира 
выбрали рис и макароны 
(65), а из напитков нас 
заинтересовал плодово-
ягодный компот (45).

Подавала блюда опять 
новая девушка и опять мо-
дельной внешности. Том-
но расставляя тарелки и 
приборы, она каждый раз 
искренне интересовалась, 
все ли у нас хорошо. А у ре-
цензентов все было просто 
прекрасно, ибо первое же 
поданное блюдо показало, 
что трапеза будет велико-
лепной.  

Салат отличался боль-
шой порцией и прекрас-
ным соусом. Мясо курицы 
было слегка подогрето, и 
этим контрастировало с 
прохладной зеленью. Ав-
тор текста тщательно пере-
мешал содержимое салат-
ницы и дождался момента, 
когда сухарики набрали 
влагу. После этого блюдо 
стало еще вкуснее.

В плане нетто не под-
вел и суп. Много похлебки 
не бывает, особенно если 
она такая густая, слегка 
терпкая и ароматная, как 
в «Буфете». Котлета же в 
буквальном смысле «брыз-
галась» – настолько соч-
ной она была. А вот печень 
даже под сметаной внезап-
но выступила слабо – блю-
до было суховатым. Впро-
чем, может быть, это не баг, 
а фича. К обоим гарнирам 
претензий не возникло, 
вкусно. Отметим восхити-
тельный компот, больше 
напоминающий сок. 

В общем, в «Буфете» 
определенно умеют гото-
вить, а еще очень тщатель-
но подходят к выбору пер-
сонала.

Кафе «Буфет»

Поедая глазами

Федор Григорьев 
tr-vz@mail.ru

уха – 250 рублейс 12.00 до 21.00

+7 (903) 330-80-80
Революционная, 
54б/10

Мало кто знает о 
том, что рецен-
зенты «Трез-
вого взгляда» 

увлекаются не только га-
строномией, но и русским 
бильярдом. Возможно, это 
прозвучит несколько вы-
зывающе, но играем мы 
на довольно приличном 
уровне. Однако в силу сво-
ей природной скромности 
стараемся не афишировать 
этот факт и демонстрируем 
мастерство исключитель-
но друг другу, катая шары 
всегда в одном и том же 
месте в не самое популяр-
ное среди других игроков 
время. И, кажется, настало 
время рассказать об этом 
заведении.

Дело в том, что в би-
льярдном клубе «Leon» 
не только замечательные 
«русские» столы, но и не 
менее замечательная кух-
ня. Рецензенты давно об 
этом догадывались, так как 

долгое время не без удо-
вольствия втягивали в себя 
запахи блюд, заказанных 
другими бильярдистами. 
Эти ароматы возбуждали 
наши вкусовые рецепторы, 
но мы так увлеченно пыта-
лись реализовать длинные 
«чужие» под сложными 
углами и «свояки» в отскок 
на обратной оттяжке, что не 
позволяли себе тратить вре-
мя на чревоугодие, всецело 
отдаваясь любимой игре. 
Максимум заказывали 
чайник круто заваренного 
терпкого ассама, который в 
«Leon» готовят по заветам 
старого еврея («кладите 
больше заварки»).

Но тут сложилась «си-
туация». В традиционный 
турнирный день – среду 
– автор текста отбывал в 
командировку. Чтобы не 
пропустить поединок, стар-
товой точкой отправления 
был назначен «Leon», а 
чтобы затем в ночной по-

ездке у него не случился 
голодный обморок, реши-
ли поработать и киями, и 
столовыми приборами.

Меню в клубе обшир-
ное, но его изучение не за-
няло много времени. Мы 
сразу «перемотали» стра-
ницы с крепкими напит-
ками и закусками к ним, 
сосредоточившись на «се-
рьезной» еде. А из серьез-
ных блюд нам более всего 
приглянулись салат «Це-
зарь» с пикантной кури-
цей (439 рублей), грибной 
крем-суп (280) и бургер 
«Карамболь» (460).

Салат отличался нежно-
стью и легкостью вкусовых 
оттенков, и потому после 
его употребления рецен-
зент мягко разбил пирами-
ду, аккуратно скатив биток 
в левую угловую лузу. 

Суп, напротив, выде-
лялся ярким ароматом, 
густой текстурой и долгим 
послевкусием. Поэтому 
после очередной съеден-
ной ложки особенно хоро-
шо ложились мощные «чу-
жие» на сильном ударе.

Дошла очередь и до бур-
гера. Меж пышных булок 
под салатом «Айсберг», но 
выше салатного листа и 
долек авокадо, замаскиро-
ванные сладкой горчицей, 
красным луком и соусом 
прятались королевские 
креветки в пышной пани-
ровке. Это сочетание так 
впечатлило рецензента, 
что он решил завершить 
партию сложнейшим «сво-
им» под острым углом с 
мощным левым-обратным 
винтом. Шар после сооуда-
рения устремился было к 
борту, но заданное смещен-
ным ударом кия продуман-
ное центробежное ускоре-
ние изменило траекторию, 
и он грациозно вошел в 
лузу, став победным.

Это пять и наши реко-
мендации к посещению.

БильяРдный КлуБ «Leon»

Кий в чехле не утаишь

Антон Бортник 
tr-vz@mail.ru

рулька свиная – 
1270 рублейс 14.00 до 24.00

+7 (927) 267-85-50автостроителей, 63


